



## CARTAS

La Nación se reserva el derecho de resumir las cartas de los lectores.

### Coronel escritor

El coronel (R) José Domingo Ramos ha escrito dos libros importantes que nos retratan en parte el espíritu de nuestra época. Se trata de "El piloto Wenche" y "Las cartas del coronel", ambos editados en julio de 2001.

"El piloto Wenche" es una autobiografía del niño talquino que fue nuestro coronel. El profesor de historia del liceo de Talca que le hizo clases al autor en la década de 1920, Wenceslao Venzaré, dejó huellas indelebles en el alma del estudiante. Por eso lo recuerda en este libro. Talca y sus alrededores, el estero Piduco, el río Claro y sus márgenes se describen en el maravilloso vuelo que emprende el autor. ¡Quién puede olvidar

las experiencias de este niño que ama a su tierra, las tradiciones militares de su padre y la tradición campesina de San Javier, la tierra de su madre?

Cesa distinta son "Las cartas del coronel". Los soldados siempre han pensado, en todas las épocas de la historia de la humanidad. Allí están Julio César o Napoleón. No se trata de comparar a los grandes generales de la historia con nuestro coronel. Chile es un rincón de la América del Sur y en ella también hay soldados que han expresado su pensamiento, su idealismo, sus esperanzas y también su congoja.

Los libros del coronel José Domingo Ramos Albornoz me han hecho recordar al general Carlos Suárez, que escribió "Recuerdos de un soledán" (1933). En la época del general Suárez también se montó una dictadura, y este sabio soldado debió permanecer en Francia, semidesterrado, para no perturbar al dictador.

Los médicos hacen una carrera de estudios permanentes, apoyados en la experiencia y junto al dolor de sus enfermos. Más que curar, ellos prefieren prevenir las enfermedades y velar por la salud de la población. Pues bien: el coronel es un experto militar, debidamente instruido y graduado en las ciencias militares. El 11 de septiembre de 1973, no pudiendo detener la avalancha sedicosa, colgó su uniforme y se fue a su casa, sin denostar a nadie, pero salvando su dignidad.

Los 17 años de la dictadura militar sembraron el desconcierto en la mente de los ciudadanos democráticos. ¿Qué desgracia la de los dictadores! 40 años de Franco en España, 40 años de Castro en Cuba. No somos jueces, pero la historia los juzgará. El coronel Ramos, tarde o temprano, tendrá que contestar a las cartas que alguien le escribió.

Manuel Naranjo Urrutia  
Profesor de Filosofía

## Coronel escritor [artículo]

Libros y documentos

## AUTORÍA

Naranjo Urrutia, Manuel

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Coronel escritor [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile